

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 23 de febrero de 2010.



EDUCACIÓN:

Estatad: Empieza rector Bilbao la difusión del modelo

SALUD:

Estatad: Existen dos especies transmisoras de Chagas en el estado

Nacional: El consumo excesivo de comida chatarra produce adicción “casi igual” a la de opiáceos

Internacional: Dormir una siesta mejora las habilidades mentales

ECONOMÍA:

Estatad: Baja tasa de desempleo registra Morelos al ubicarse en sólo 3.44 por ciento, según INEGI

Nacional: Se desploma el PIB 6.5 por ciento

POLÍTICA:

Estatad: Destituyen a Hernández Barenque y a Gómez Basilio

Nacional: SCJN: legisladores pueden ser demandados por sus opiniones

Internacional: Altercado entre Uribe y Chávez tensó la cumbre latinoamericana

EDUCACIÓN:

Estatal:

“Empieza rector Bilbao la difusión de modelo”

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, aseguró que el nuevo modelo educativo cumplirá con las necesidades de profesionistas egresados que requiere Morelos. Lo anterior, tras haber iniciado el programa de difusión del nuevo estatuto en la Facultad de Medicina. “Es un modelo educativo que permite que la universidad tenga una buena organización interna, de tal manera que todos los referentes internos y externos cumplan con las necesidades de la entidad”, explicó. En el caso de la carrera de Medicina, atenderá la demanda de especialistas e investigadores en la materia, debido al crecimiento en infraestructura hospitalaria que actualmente tiene la entidad y, consideró que para ello, sólo un buen modelo educativo lo permitirá.

Diario de Morelos, p.5, (Verónica Bacaz).

“Recorre Bilbao Marcos escuelas de la UAEM”

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Fernando de Jesús Bilbao Marcos, estará hoy en la Facultad de Comunicación Humana, para informar los alcances del nuevo estatuto y conocer la opinión sobre el tema de parte de la comunidad de dicho plantel. Luego de las diferentes manifestaciones en rechazo al estatuto en cuanto a la creación de Centros, el rector Bilbao Marcos dio a conocer que visitaría las unidades académicas de la UAEM, para conocer el sentir de la comunidad y dar a conocer de manera general los alcances del nuevo estatuto. No obstante haberse encomendado a las comisiones del Consejo Universitario y a la Secretaría Académica la realización de una consulta sobre el nuevo modelo educativo, no se ha informado sobre la cancelación de las visitas del rector y se considera una actividad paralela a la que preparan las comisiones ya mencionadas. La visita en Comunicación Humana se tiene programada hoy a las 10 horas y a las 12.30 estará en la Escuela de Enfermería, de igual manera las visitas continuarán en los diferentes espacios de la universidad.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera).

“Celebran universitarios regreso a ‘facultades’”

Al tiempo de celebrar que se haya revocado el acuerdo de creación de Centros en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la reivindicación de Escuelas, Facultades e Institutos, la Comunidad de Estudiantes Universitarios (CEU) hizo un llamado a los universitarios para participar en la consulta, que por acuerdo de Consejo Universitario se inicia el próximo mes para analizar la pertinencia del nuevo modelo educativo en la institución. Fermín Esquivel Díaz, vocero de la CEU, reconoció las acciones de los estudiantes universitarios que tuvieron la capacidad de organizarse y la madurez para exigir de manera pacífica el respeto de sus derechos, asimismo la sensibilidad del Consejo Universitario y ante las demandas estudiantiles. “Reconocemos el trabajo de los consejeros alumnos comprometidos con los estudiantes a quienes representan, así como de directores y maestros, lo que permitió recuperar los nombres de nuestras facultades, escuelas e institutos”.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera).

“Otorgan a Landeros voto de confianza en FEUM”

Al tiempo que corrigió a los medios de comunicación que de manera errónea informaron que su caso fue turnado a la Comisión de Honor y Justicia de la UAEM, el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEUM), Edgar Landeros Muñoz, aseguró que el Consejo General de Representantes (CGR) le otorgó un voto de confianza para continuar al frente de la organización estudiantil. Aclaró que a pesar de que en el pasado Consejo Universitario, algunos integrantes intentaron turnar su caso a la Comisión de Honor y Justicia y se sometió a votación de la asamblea, esta fue rechazada, por lo que reconoció que privó la prudencia en la mayoría, al reconocer que en el asunto de las acusaciones judiciales que enfrenta, aún no existe un juicio que determine su responsabilidad. Landeros Muñoz, quien incluso fue impugnado para no ingresar al Consejo Universitario y que finalmente tampoco se vio impedido, señaló que un día antes, el Consejo General de Representantes de las Facultades, Institutos y Escuelas de la UAEM, le ratificaron su apoyo para seguir al frente de la FEUM. Y advirtió que aunque existen algunos actores dentro de la universidad que buscan obstaculizar la función de su representación, seguirá insistiendo en mantener una posición firme para incidir en la democratización de la institución, y adelantó que en el caso de la reforma universitaria, irá más allá de la suspensión temporal, por lo que se prepara un documento que enriquezca el proyecto de cambio.

El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=3237:otorgan-a-landeros-voto-de-confianza-en-feum&catid=42:local&Itemid=63

“Inauguran con más de mil deportistas la fase estatal de la Universiada”

Ocho universidades de Morelos y más de mil deportistas buscan, a partir de ayer y hasta el 5 de marzo, un boleto para representar a la entidad en la fase regional de Universiada Nacional. Ayer, en las instalaciones de la Universidad Americana se dio la patada inicial para arrancar la etapa estatal, que incluirá 16 deportes, toda vez que de beisbol y softbol no se tuvieron equipos inscritos para la eliminatoria. En la ceremonia de inauguración estuvo presente Alejandro Román, rector de la Universidad Americana; así como León Felipe Figueroa, de la Normal Superior; Emanuel Alonso, de Uninter; Rodrigo Glodias, de UPEMOR, y Eduardo Enclaque, del ITESM campus Cuernavaca.

Diario de Morelos, p.12, Sección Deportes Local (Elizabeth Díaz).

“Premian a colegios por no tener humo”

Autoridades de Salud y Educación certificaron ayer a 2 mil 336 escuelas de Morelos como Edificios Libres de Humo de Tabaco. Durante el evento, los secretarios exhortaron a los jóvenes a dejar a un lado la “epidemia del tabaquismo”. En Morelos cerca de 238 mil personas de 18 a 65 años son fumadoras activas, esto representa al 25.5 por ciento de la población de este rango de edad, revela la última Encuesta Nacional de Adicciones (ENA). José Luis Rodríguez Martínez, secretario de Educación de Morelos, aseguró que el 55.8 por ciento de los jóvenes ha fumado por lo menos una vez, lo que significa 6 de cada 10 personas. Ante esta situación, el funcionario hizo un llamado para iniciar entre los adolescentes una cultura para desterrar esta adicción, a través de disciplina y, con la ayuda de cuatro virtudes: justicia, fortaleza, templanza y prudencia, destacó.

Diario de Morelos, p.p.-3, (Marcela García); La Unión de Morelos, p.15, (Tlulli Preciado); La Jornada Morelos, p.12, (Miguel Ángel García) y El Regional del Sur, (Redacción).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=3235:tiene-morelos-planteles-educativos-libres-de-humo&catid=42:local&Itemid=63

“Oportunidad para cursar estudios universitarios internacionales”

Las instituciones particulares de educación superior de Morelos ofrecen nuevas alternativas de estudio como el llamado Diploma Internacional destinado a los alumnos nacionales y extranjeros inscritos en cualquier programa académico de pre y posgrado. Esta modalidad permite que un alumno se forme académica, profesional y personalmente bajo una perspectiva internacional, desarrollando en él habilidades y sensibilidad de manera que se refuerzan la identidad nacional, el interés por la propia cultura y las extranjeras y se fomenta el respeto y la tolerancia. Así los egresados podrán desenvolverse en diversos contextos y ser ciudadanos del mundo. Por ejemplo el que se ofrece en la Universidad Internacional que consta de 8 áreas, cada una de ellas con programas que permiten que el alumno acumule los créditos necesarios para obtener dicho diploma. El puntaje mínimo por acreditar a lo largo de toda la carrera es de mil créditos y se empiezan a contabilizar a partir de que el alumno se inscribe académicamente al programa.

La Jornada Morelos, p.16, (Cruz Pérez Herrera).

SALUD:

Estatad:

“Existen dos especies transmisoras de Chagas en el estado”

El 30 por ciento de las personas que contraen la enfermedad de chagas a través de la llamada “Chinche besucona”, pasan a una etapa crónica en la que la afección se dirige a los órganos, principalmente al corazón, el sistema digestivo y nervioso, señaló Rebeca Rosales Barrera, responsable de atención a enfermedades transmitidas por vector de la Jurisdicción Sanitaria número III (JS-III). Existen 36 especies transmisoras de la enfermedad en el país, de las cuales ocho son de relevante importancia médica y dos de éstas se encuentran en Morelos, ambas distribuidas en todo el estado. “En al menos 10 municipios de la región oriente, hemos encontrado con cierta frecuencia la presencia de esta enfermedad”, aseveró la médica e indicó que se registran más de 25 casos al año. Refirió que el insecto se alimenta exclusivamente de sangre; al momento que la chinche pica segrega una sustancia que funge como anestésico; posteriormente defeca y a través del mecanismo de rascado favorece a que el parásito, “Trypanosoma Cruzi”, a través del excremento entre al organismo. No es común que las personas sientan cuando son picadas pero al séptimo día puede presentarse fiebre, señaló Rosales Barrera.

La Unión de Cuautla, p.8, (Rosendo Álvarez).

“Alertan contra el uso de supuesta vacuna para bajar de peso”

El producto no cumple normas sanitarias; el riesgo es de eventuales daños a la salud La Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coprism) realiza recorridos de verificación en tiendas y tianguis del estado, para evitar la venta de la supuesta vacuna para bajar de peso denominada “Metabolite”, pues conforme a la alerta sanitaria nacional no cumple con la norma. Este organismo alertó a la población sobre posibles daños de dicho producto de presunto origen alemán, que también se publicita por internet. El comisionado Hugo Antonio Ocampo Cué dio a conocer que la comisión federal emitió dicha alerta sanitaria sobre este producto que se anuncia como si fuera una vacuna contra la obesidad, o para perder peso, toda vez que no está registrado ni cumple con los requisitos que contempla la Norma Oficial Mexicana y la autoridad sanitaria de Alemania informó que no tiene conocimiento formal del mismo ni del referido laboratorio. Expuso que la federación dio el aviso de que se ha encontrado en algunas entidades de la República la supuesta vacuna “Metabolite”, cuya circulación es ilegal, por lo que se da aviso a la población para que evite su consumo. La comisión ha reactivado las acciones de vigilancia en los lugares donde se podría ofrecer su venta al público como lo son tiendas, y sobre todo en los principales tianguis, además de que se publicita en internet. A la fecha, ya se han realizado recorridos en 23 puntos de venta móviles y se busca cubrir al cien por ciento los de mayor afluencia, que se instalan a lo largo del territorio morelense.

La Unión de Morelos, p.16, (Tlulli Preciado) y El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González).

Nacional:

“El consumo excesivo de comida chatarra produce adicción ‘casi igual’ a la de opiáceos”

El consumo excesivo de alimentos chatarra produce una adicción "casi igual" a la que generan drogas como la cocaína, la heroína y la morfina, aseguró la organización El Poder del Consumidor (EPC). Durante la presentación de un estudio en el que se midió el impacto de tales productos en los hábitos alimentarios en niños y adolescentes de comunidades indígenas en el estado de Guerrero, la coordinadora de la investigación, Xaviera Cabada, explicó que productos como frituras y refrescos están saturados de grasas, azúcares y sales, sustancias que al ser consumidas en exceso producen una sensación muy placentera en el cerebro, lo que genera dependencia. "Está totalmente comprobado en estudios con animales que la combinación de estos tres productos tiene un efecto tan placentero que genera una adicción casi igual a la de los opiáceos como la cocaína, heroína y morfina", aseguró. Agregó que la industria de la comida chatarra tiene conocimiento de esto, pero lejos de corregir el problema, agrega más sal y azúcar a los productos para que neurológicamente sean más aceptables.

La Jornada, p.23, (Juan Carlos Miranda) y Reforma, p.2, (Sonia Del Valle).

“Insuficientes, acciones oficiales para frenar obesidad infantil”

En México 23 por ciento de la población infantil no puede acceder a una dieta sana y equilibrada ante el creciente deterioro del ingreso familiar, afirmaron especialistas en economía y salud, quienes destacaron que las acciones para combatir la obesidad en ese sector de la población, como regular la venta de comida chatarra en las escuelas, son positivas pero insuficientes si no se atacan los problemas económicos, sociales e incluso emocionales que existen detrás de esa enfermedad. El costo promedio de la canasta alimentaria básica recomendable es de 157 pesos diarios por familia, indicaron, pese a que sólo incluye productos indispensables, pero el salario mínimo es de 57 pesos al día, mientras 40 por ciento del gasto promedio de las familias mexicanas se destina a la compra de comida. David Lozano Tovar, catedrático de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), señaló que 54 por ciento de la población económicamente activa tiene ingresos de entre uno y dos salarios mínimos. Los grupos más afectados por el deterioro del ingreso familiar son niños y ancianos.

La Jornada, p.33, (Laura Poy Solano).

“Certifican a Fonatur”

La Procuraduría Federal de Protección al Ambiente otorgó el certificado de industria limpia al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) por cumplir la normatividad ambiental local con parámetros internacionales, informó en un comunicado el organismo turístico. Fonatur Operadora Portuaria realizó en Bahías de Huatulco y Cabo San Lucas, de manera voluntaria, un examen de sus operaciones relacionadas con contaminación y sus riesgos. La revisión fue aprobada debido al grado de cumplimiento de la normatividad ambiental y de los parámetros internacionales, así como de buenas prácticas de operación e ingeniería, abundó Fonatur. El certificado de industria limpia es reconocido internacionalmente y tiene una vigencia de dos años.

La Jornada, p.22, (Julio Reyna Quiroz).

Internacional:

“Dormir una siesta mejora las habilidades mentales”

Dormir una siesta no sólo renueva el cerebro sino que también mejora las habilidades mentales, según un estudio revelado en la conferencia anual de la Asociación Estadounidense para el Avance de la Ciencia (AAAS, por sus siglas en inglés), celebrada el fin de semana en San Diego, California. El sueño tiene efectos reparadores tras un prolongado periodo de vigilia, pero también aumenta las capacidades neurocognitivas en comparación con las que existían antes de dormir, dijo el domingo Matthew Walker, profesor de psicología de la Universidad de Berkeley y principal autor de estos estudios. Para este estudio fueron examinados 39 adultos jóvenes divididos en dos grupos, uno de los cuales durmió una siesta y el otro no. Al mediodía, todos los participantes fueron sometidos a ejercicios mentales dirigidos principalmente a activar el hipocampo, una región del cerebro que ayuda a almacenar la información. Los resultados de la investigación apoyan la hipótesis de que el sueño es necesario para borrar la memoria a corto plazo en el cerebro y hacer espacio para la nueva información, dijo Walker.

La Jornada, p.2a, (Afp).

“Pacientes con ACV pueden recuperar el habla mediante el canto”

Las víctimas de accidentes cerebrovasculares pueden recuperar el habla por medio del canto, indicaron científicos estadounidenses reunidos el fin de semana en San Diego. Gottfried Schlaug, profesor asociado de neurología del hospital de clínicas Centro Medico Beth Israel y la Facultad de Medicina de Harvard, descubrió que los pacientes que sufrieron un derrame en el lado izquierdo del cerebro son incapaces de pronunciar palabras, pero sí pueden cantarlas. En la reunión anual de la Asociación Estadounidense para el Avance de la Ciencia, Schlaug mostró a los periodistas un video de un paciente con una lesión en el lado izquierdo del cerebro, a quien pidió que recitara la letra de la canción de cumpleaños. El paciente no pudo hacerlo y se limitó a repetir las letras N y O. Pero cuando le pidió que cantara, mientras alguien sostenía la mano izquierda del paciente golpeándola rítmicamente, éste dijo claramente Feliz cumpleaños a ti.

La Jornada, p.2a, (Afp).

“La pobreza deja profundos efectos biológicos en los niños, dice estudio”

La pobreza puede dejar profundos efectos biológicos y permanentes en niños pequeños, que de adultos corren mayores riesgos de sufrir problemas de salud y tener ingresos más bajos, reveló una investigación presentada el fin de semana en San Diego, California. Científicos estadounidenses definieron una biología de la pobreza entre los adultos que fueron pobres de niños, en particular si vivieron en la miseria antes de los cinco años de edad, según el estudio divulgado el domingo en la reunión anual de la Asociación Estadounidense para el Avance de la Ciencia (AAAS, por sus siglas en inglés).

La Jornada, p.2a, (Afp).

“La medicina homeopática, científicamente inverosímil, dice panel de expertos en GB”

Gran Bretaña debe eliminar los fondos estatales a los tratamientos homeopáticos porque son científicamente inverosímiles y no funcionan mejor que placebos, dijo el lunes un influyente panel parlamentario. El comité de Ciencia y Tecnología dijo que los productos homeopáticos no son medicamentos y no deberían ser aprobados por reguladores de medicinas. Los fabricantes de homeopatía no deben hacer afirmaciones médicas en las etiquetas de los productos sin evidencia de que sean efectivos, agregó el panel. El comité acusó al gobierno de dar mensajes confusos sobre los remedios homeopáticos, al decir que aunque no existen evidencias para apoyarlos, aún pueden ser financiados por el Servicio Nacional de Salud (NHS, por sus siglas en inglés).

La Jornada, p.3a, (Reuters).

“Misión médica cubana atiende a haitianos de Carrefour que llevan años de olvido sanitario”

La misión médica cubana en Haití llega con sus servicios a poblaciones muy pobres en diferentes rincones del país, donde las calamidades se acentuaron tras el terremoto del 12 de enero. Uno de esos parajes es la localidad de Carrefour, a unos 15 kilómetros de Puerto Príncipe, en cuyo subsuelo fue localizado el epicentro del movimiento telúrico que devastó esta capital y otras ciudades. Se trata de una población completamente desatendida, con una deuda de salud de años, personas muy pobres que nunca tuvieron acceso a un quirófano; de ahí que debamos atender muchos casos de hernias gigantes y otros padecimientos que no se ven en otros lugares del mundo, comentó a Prensa Latina el cirujano Luis Alberto Ojeda. En el hospital de campaña cubano en Carrefour, a punto de comenzar una cirugía, Ojeda confesó que aún se queda boquiabierto al ver el estado en que llegan algunos haitianos al centro de salud, puesto a disposición de los pobladores 10 días después del sismo.

La Jornada, p.19, (PI).

ECONOMÍA:

Estatal:

“Baja tasa de desempleo registra Morelos al ubicarse en sólo 3.44%, según INEGI”

Inicia la recuperación de la economía en Morelos, pues después de la crisis internacional la tasa de desocupación es de 3.44 por ciento, que lo ubica en la sexta más baja de México; la población ocupada llegó a 716 mil 149 trabajadores, que es el punto más alto desde el tercer trimestre de 2006, se anunció durante el banderazo de salida de productos morelenses a Estados Unidos realizado por el gobernador Marco Adame Castillo. Fue en la Ciudad Industrial del Valle de Cuernavaca (Civac), donde Marco Adame, en las instalaciones de la firma Industrias Lavín, afirmó que en medio de la crisis Morelos no se ha cruzado de brazos”, pues el gobierno como “socio solidario” apoya a las empresas para salir adelante.

La Jornada Morelos, p.4, (Miguel Ángel García) y El Sol de Cuernavaca, p.p.3, (Martín Sánchez).

“Sedeco a empresarios: hay un fondo de 40 mdp”

Un fondo de crédito permanente de 40 millones de pesos para el rescate de las pequeñas y medianas empresas que enfrenten condiciones financieras difíciles para este 2010, anunció el secretario de Desarrollo Económico del gobierno estatal, Rafael Tamayo Flores, ante dirigentes de las cúpulas empresariales que ofrecieron cerrar filas para que hombro con hombro contribuir al desarrollo económico y la generación de fuentes de empleo. Recordó que el programa de financiamiento otorgado el año pasado para enfrentar los embates de la crisis económica, quedará ahora como un fondo permanente para las PYMES. Resaltó que esta acción respaldada por el mandatario estatal, brinda mejores herramientas de apoyo a los empresarios, que buscan alternativas para lograr el crecimiento y desarrollo no solo de este sector, sino de los morelenses en general. Rafael Tamayo, resaltó que es una buena señal para quienes observan desde fuera al Estado de Morelos, que los dirigentes empresariales, industriales y de comercio, atiendan los llamados del gobierno para conocer estas disposiciones, que de acuerdo a la convocatoria para la entrega de estos créditos, se llevará a cabo un análisis previo de los nuevos esquemas de operación que habrán de implementarse.

El Regional del Sur, (Roberto Heredia).

http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=3244:sedeco-a-empresarios-hay-un-fondo-de-40-mdp&catid=42:local&Itemid=63

“Se llevó a cabo Feria del Empleo en Cuautla”

Con la finalidad de apoyar a aquellas personas que se encuentran desempleadas, el Ayuntamiento de Cuautla, que encabeza el alcalde Luis Felipe Güemes, en coordinación con el Servicio Nacional de Empleo, puso en marcha la Primera Feria del Empleo Cuautla 2010, la cual fue inaugurada por el secretario del Trabajo y Productividad del estado de Morelos, Víctor Amador Reyes Adams, quien destacó que gracias a este tipo de eventos, diversos ciudadanos logran adentrarse al mundo laboral, por lo que añadió que se continuará con estas ferias en el estado. Por su parte, el director de Desarrollo Económico de Cuautla, Fernando Campos Garduño, quien asistió en representación del mandatario municipal, dijo que una de las principales crisis que vive el país es la falta de empleo, la cual se traduce en un gran problema financiero para las familias. Asimismo, agregó que en este aspecto, la administración estará trabajando arduamente para ayudar a la sociedad en general, por lo que enfatizó que se llevarán diversos proyectos que aminoren este problema. Uno de estos proyectos es la Primera Feria del Empleo, donde asistieron 33 empresas, mismas que ofertaron alrededor de 700 vacantes.

La Unión de Cuautla, p.6, (Rosendo Álvarez).

Nacional:

“Se desploma el PIB 6.5%”

La producción nacional de bienes y servicios tuvo una contracción anual de 6.5 por ciento durante 2009, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con esto la dimensión de la economía mexicana retrocedió a una magnitud similar a la que tuvo en 2006. De acuerdo con las cifras históricas del organismo, ésta es la mayor caída del producto interno bruto (PIB) en 76 años, después del desplome de la economía ocurrido en 1933. El decrecimiento económico del año pasado superó al de 1995, el cual fue de 6.2 por ciento. Por grandes grupos de actividad, el sector industrial fue el más afectado en 2009, con un desplome anual de su producción de 7.3 por ciento; el valor generado por los servicios decreció 6.6 por ciento, mientras el reportado por el sector agropecuario se elevó 1.8 por ciento sobre el nivel observado en 2008, indicó el organismo.

La Jornada, p.20, (Juan Antonio Zúñiga) y Reforma p.p., (Mónica Ramírez).

“BdeM comprará 600 mdd mensuales para fortalecer las reservas de divisas”

A partir de febrero el Banco de México (BdeM) empezará a comprar 600 millones de dólares mensuales en el mercado cambiario para contar con divisas adicionales a las que regularmente le venden Petróleos Mexicanos (Pemex) y el gobierno federal. La medida se aplicará para fortalecer la acumulación de reservas de divisas del país, informó la Comisión de Cambios, que conforman el banco central y la Secretaría de Hacienda. De esta forma, para este año la acumulación de divisas en la reserva internacional se elevaría a 16 mil 600 millones de dólares, derivada tanto de las compras en el mercado nacional, que alcanzarían un monto de 6 mil 600 millones, como por 20 mil millones que se estima le venderían tanto Pemex como el gobierno federal en 2010 y 2011. En un comunicado la Comisión de Cambios definió la mecánica para la estrategia de acumulación de reservas anunciada el pasado 27 de enero.

La Jornada, p.20, (Víctor Cardoso).

“La economía mexicana creció 0.35% en diciembre de 2009”

En forma casi simultánea al desplome anual de 6.5 por ciento del producto interno bruto (PIB) durante 2009, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer la posición alcanzada por el indicador global de la actividad económica (IGAE) en diciembre del año pasado. Según el IGAE, que utiliza el mismo esquema conceptual y metodológico utilizado para elaborar el PIB, la economía mexicana tuvo un crecimiento mensual de 0.35 por ciento en el último mes de 2009, y una elevación de 0.5 por ciento respecto al nivel que tenía en diciembre de 2008. En su variación mensual, el IGAE registró en diciembre del año pasado crecimiento de 1 por ciento en la producción industrial respecto de noviembre; las actividades terciarias, o de servicios, se expandieron 0.49 por ciento, y las agropecuarias tuvieron decremento de 1.66 por ciento. En los mercados internacionales el petróleo subió ayer lunes y cerró sobre 80 dólares el barril. El crudo estadounidense para entrega en marzo, denominado West Texas Intermediate (WTI) contrato que venció el lunes, subió 35 centavos a 80.16 dólares por barril.

La Jornada, p.21, (Juan Antonio Zúñiga e Israel Rodríguez).

“Cae 44% poder adquisitivo de campesinos durante el gobierno de Felipe Calderón”

En los tres años de gobierno de Felipe Calderón las familias que viven en el campo han visto reducido su poder adquisitivo 44 por ciento. El deterioro es tal, que el número de agricultores que no pueden comprar la canasta básica asciende a 28 millones 280 mil, y quienes medianamente lo hacen son muy pocos: apenas 4 millones. La investigación Pobreza, marginación y remesas en México, elaborada por el Instituto de Investigaciones Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, detalla que en 2009, de 33 millones de personas que estaban en el medio rural, sólo 8.5 millones se encontraban ocupadas en actividades agrícolas y ganaderas. Inclusive, del total de la población rural 35 por ciento no percibe ningún ingreso por su trabajo, es decir, 11 millones 615 mil personas, y 24 por ciento recibe hasta un salario mínimo (entre 55 y 57 pesos al día), lo cual equivale a casi 8 millones de productores. El análisis, elaborado por los investigadores David Lozano Tovar, Luis Lozano Arredondo y Jaime Vázquez, indica que los problemas de los campesinos para llevar alimento a su mesa son cada vez mayores.

La Jornada, p.33, (Patricia Muñoz Ríos).

“En 2010 la IP invertirá \$95 mil 309 millones en infraestructura”

Durante 2010 el sector privado invertirá 95 mil 309 millones de pesos en el desarrollo de diversos proyectos de infraestructura, con mayor participación en el sector carretero, donde las inversiones previstas por la Secretaría de Hacienda ascenderán a 43 mil 256 millones de dólares. Durante una gira de trabajo de funcionarios mexicanos a Nueva York, realizada a finales de 2009, expusieron ante inversionistas internacionales la cartera de proyectos entre los que se incluyen obras de transporte urbano masivo y de agua, entre otros. Conforme al planteamiento de funcionarios de Hacienda, uno de los sectores que más requerimientos de inversión tienen en México es el de comunicaciones y transportes, incluidas carreteras, ferrocarriles, puertos, aeropuertos y telecomunicaciones, al concentrar 29.5 por ciento de los más de 3 mil millones de pesos estimados.

La Jornada, p.23, (Miriam Posada García).

“Baja calificación en competitividad turística otorga el Tec a estados”

A excepción de Quintana Roo y Baja California Sur, las entidades federativas obtuvieron una calificación por debajo de 50 puntos en materia de competitividad turística, de acuerdo con un índice elaborado por el Tecnológico de Monterrey. Quintana Roo tiene un índice de 62.1 puntos en escala de cero a 100, seguido de Baja California Sur (51), Distrito Federal (44.1), Baja California (40.4) y Jalisco (38.4 puntos). Al final de la tabla se ubican Durango (25.2), San Luis Potosí (26.2), Tlaxcala (28.5), Nuevo León (29.3) y Zacatecas (29.8 puntos). El promedio nacional es de 34.8 puntos. El índice de competitividad turística de los estados 2010 se basa en el análisis y estudio de 112 variables agrupadas en 10 grandes temas, entre los que destaca la existencia en cada entidad de actividades culturales, recursos naturales y humanos, infraestructura, medios de transporte, oferta restaurantera, seguridad pública y eficiencia gubernamental, informó Juan Manuel Tello Contreras, director del Centro de Investigación y Estudios Turísticos del Tecnológico de Monterrey, en conferencia de prensa.

La Jornada, p.22, (Julio Reyna Quiroz).

“Captó Cemex 100 mdd por la venta de 12 canteras en EU”

Grupo Cemex recibió 100 millones de dólares por la venta de 12 canteras en Estados Unidos, que mantenía en sociedad con la estadounidense Ready Mix. La compañía informó que utilizará los recursos para disminuir su deuda, que al cierre de 2009 ascendía a 15 mil millones de dólares. Mediante un comunicado de prensa Cemex señaló que la alianza estratégica que tiene con Ready Mix USA LLC (de la cual posee 49.9 por ciento de participación) "ha completado la venta de 12 canteras en operación y otros activos a SPO Partners & Co, por 420 millones de dólares".

La Jornada, p.23, (David Carrizales).

POLÍTICA:

Estatal:

“Destituyen a Hernández Barenque y a Gómez Basilio”

El gobierno del estado removió de sus cargos a los directores de Transportes y de Protección Civil, David Gómez Basilio y Daniel Hernández Barenque, como parte de una serie de cambios en diversas áreas de la secretaría de Gobierno, anunciados anoche por la oficina de prensa del Ejecutivo estatal. En la dirección de Transportes fue designado el ex alcalde de Emiliano Zapata y ex diputado local, Francisco Alva Meraz y en Protección Civil quedará a cargo Basilio Miranda Román, ex presidente municipal de Xochitepec. A través de un comunicado de prensa, el gobierno del estado dio a conocer también los nombramientos de Jorge Toledo Bustamente, otrora subsecretario de Readaptación Social, como director general jurídico y de José Guadalupe Ambrosio Gachuz como director general de Vinculación Municipal, Análisis y Estudios Gubernamentales.

La Unión de Morelos, p.3, (LUM) y El Sol de Cuernavaca, p.p.-3, (Martín Sánchez).

“Dejan secundaria cinco mil jóvenes”

Por lo menos cinco mil jóvenes que deberían estar cursando el nivel de secundaria, hoy se encuentran en la "vagancia" o trabajando en lugares donde son mal pagados, reconoció el secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez quien señaló que las causas porque los menores han abandonado la escuela es porque no les gustan las matemáticas, ni la física ni la química, son hijos de padres divorciados y no tienen el apoyo de una familia para salir adelante. Este problema detectado por la secretaría de Educación surge de los resultados obtenidos el ciclo escolar pasado donde de acuerdo con un análisis de la cantidad de estudiantes que logra acceder al nivel de bachillerato, se corroboró que hay una cifra (cinco mil jóvenes), que no continúa su formación básica, es decir, que desertan por diferentes motivos.

El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González).

“En riesgo, capacidad y operatividad del relleno sanitario poniente”

En Mazatepec la capacidad y la operatividad del relleno sanitario regional poniente ubicado en esta localidad están en riesgo, así lo reconocieron autoridades locales, tras dar a conocer la inquietud por el cambio de empresa operadora. De manera extra oficial autoridades municipales mencionaron que existe inquietud por buscar una empresa que garantice el buen funcionamiento del relleno y sobre todo que se garantice el tiempo de vida del mismo, ya que actualmente los cuatro municipios integrantes del convenio de colaboración, Mazatepec, Miaquatlán, Tetecala y Coatlán del Río, han incrementado el número de toneladas y en su mayoría la depositan sin hacer la separación de residuos sólidos. Los encargados de la empresa operadora del espacio, Innovadora, comentaron que actualmente Mazatepec deposita entre 7 y 8 toneladas diarias y el resto de los municipios entre 12 a 16 toneladas, lo que ha incrementado el volumen vertido en la primera celda.

La Unión de Jojutla, p.4, (Nora Domínguez).

“Paterfamilias denuncian introducción de armas y drogas a secundaria en Jiutepec”

Un centenar de padres de familia se manifestaron en la secundaria técnica número 14 de Jiutepec y exigieron a las autoridades educativas el cese de los directivos ante la presencia de drogas, armas blancas y pornografía en el interior de la institución educativa. La movilización de los inconformes inició cerca de las siete de la mañana y desde ese momento impidieron el paso a los estudiantes hasta que las autoridades escucharan sus reclamos. Una de las madres de familia, Ivón Márquez, denunció que los directivos de la escuela no aplican medidas de seguridad para impedir que los alumnos ingresen armados a la secundaria, incluso afirmó que en algunos casos se ha detectado la introducción de droga.

La Jornada Morelos, p.12, (Elizabeth Cuevas).

Nacional:

“SCJN: legisladores pueden ser demandados por sus opiniones”

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó (con votación de ocho a dos) que el fuero parlamentario protege a los diputados y senadores únicamente para el desempeño de las funciones propias de su cargo previstas en la Constitución y leyes en la materia, por lo que no hay impedimento para demandarlos cuando sus actos puedan derivar en una responsabilidad. Así lo resolvió al conceder ayer un amparo al ex secretario de Gobernación Manuel Bartlett para efecto de que proceda la demanda que interpuso por daño moral contra el panista Germán Martínez Cázares, quien en mayo de 2006 lo responsabilizó en una sesión del Consejo General del Instituto Federal Electoral del asesinato del periodista Manuel Buendía y de haber cometido "fraude" en los comicios presidenciales de julio de 1988. Con la decisión del pleno, el asunto fue turnado al juzgado correspondiente para que determine si el panista se extralimitó en su libertad de expresión.

La Jornada, p.9, (Jesús Aranda).

“Dejó Hacienda que mandos de la Sedena ganaran más que el Presidente, dice ASF”

Durante 2007 y 2008, la Secretaría de Hacienda autorizó a la de Defensa Nacional (Sedena) que 10 funcionarios de primer rango del Ejército y 45 generales de división fueran excluidos del recorte salarial decretado por el Presidente de la República para la alta burocracia, lo cual incumplió las disposición de que ningún funcionario gane más que el titular del Ejecutivo, informó la Auditoría Superior de la Federación (ASF). Resaltó que en diciembre de 2008 Hacienda autorizó un bono no presupuestado de fin de año –adicional al aguinaldo– por 8 mil 400 pesos a cada uno de los 153 mil 503 efectivos del Ejército, "lo cual resultó un importe por mil 294 millones 797 mil 800 pesos, que se hizo con cargo a los ahorros presupuestarios del ejercicio" fiscal de ese año. La ASF concluyó que la autorización de Hacienda para realizar esos pagos a generales de división y altos mandos del Ejército "se contraponen a las medidas de austeridad y disciplina en el gasto, establecidas mediante el decreto expedido por el Presidente de la República, pues no racionaliza el gasto y no contribuye al ahorro" en el presupuesto.

La Jornada, p.11, (Enrique Méndez).

“Aumento de 19% a mineros de Zacualpan”

El sindicato minero informó que los trabajadores de la sección 243 de Zacualpan, estado de México, acordaron con la empresa Minera El Porvenir un incremento salarial de 9 por ciento, más uno por ciento al seguro de vida y otro 9.28 en prestaciones; en total obtuvieron 19.28 por ciento de aumento en su revisión de 2010. Según la organización, con esta minera (que se dedica a producir concentrado de plata, plomo y zinc) se acordó una de las mejores negociaciones de lo que va del año, con un porcentaje muy por encima de las revisiones que se tienen en otros sectores laborales. En asamblea, los trabajadores de esta sección refrendaron su apoyo a los mineros en huelga de la sección 65 de Cananea, Sonora.

La Jornada, p.13, (Patricia Muñoz Ríos).

“Oaxaca, Veracruz y Chihuahua, los estados con más agresiones a periodistas en 2009”

El Centro de Periodismo y Ética Pública (Cepet) presentó ayer su informe Situación de la libertad de expresión en México 2009: gobierno y narco; la lucha por imponer la agenda periodística, en el que da cuenta que el año pasado se documentaron 183 agresiones contra periodistas y 19 medios de información, así como el asesinato de 13 comunicadores. Las entidades que encabezaron los primeros cinco lugares en la lista de agresiones contra trabajadores de los medios son: Oaxaca (17), Veracruz, y Chihuahua (15 cada una), Distrito Federal (nueve), Tamaulipas (siete) y Durango (seis). El Cepet subraya en su informe que "prácticamente en uno de cada tres ataques contra periodistas están involucrados elementos uniformados o con placa, mientras que en uno de cada cuatro la agresión provino de algún funcionario, es frecuente encontrar antecedentes de amenazas que tienen su origen en la crítica a la gestión gubernamental".

La Jornada, p.10, (Víctor Ballinas).

“Se evalúa enviar nota diplomática a ONU por crítica de relator: SEP”

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, al poner en marcha una campaña ambiental aseveró que la televisión privada tiene la función de promover el bien público con la utilización de todo, todo su potencial educativo. Señaló que existe la idea equivocada de que los profesores son los responsables de la enseñanza de los niños, y manifestó su extrañeza por las declaraciones del relator especial de Naciones Unidas de que la SEP está subordinada al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Ante la crítica del relator especial sobre el derecho a la educación de la ONU, Vernor Muñoz, afirmó que ya le expresó su extrañeza por haber presentado conclusiones preliminares a la prensa antes de entrevistarse con él, y expresó que está en análisis el envío de una nota diplomática por conducto de la cancelería.

La Jornada, p.32, (Angélica Enciso y Gabriel León).

“Quebranto de \$63.1 millones en Tlaxcala”

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) descubrió un quebranto de 63 millones 172 mil 200 pesos del Fondo de Aportaciones para la Salud ejercido en Tlaxcala durante 2008. Las anomalías consistieron en retribuciones discrecionales a servidores públicos y comisionados sindicales, manejo irregular de medicamentos, evasión del impuesto sobre la renta y pagos a proveedores sin contrato. Según la ASF, estas inconsistencias repercutieron en la calidad de los servicios de la Secretaría de Salud estatal cuando la encabezaba Julián Velásquez Llorente, actual aspirante panista a la gubernatura.

La Jornada, p.26, (Juan Luis Cruz Pérez).

Internacional:

“Altercado entre Uribe y Chávez tensó la cumbre latinoamericana”

La colisión entre los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Colombia, Álvaro Uribe, las dos figuras antagónicas de América Latina, tensó la cumbre de la región y evidenció las dificultades que enfrenta para crear un nuevo mecanismo de unidad. La reunión, que había empezado con una retórica de unidad latinoamericanista, terminó esta noche con una operación de control de daños: el Grupo de Río tuvo que conformar de inmediato una comisión de países "amigos" para solucionar el desencuentro. El altercado se dio en un almuerzo privado, cuando Uribe le reclamó a Chávez por el embargo comercial de su país a Colombia. En respuesta, según diversas versiones de diplomáticos, el venezolano acusó a Colombia de haber enviado unos 300 paramilitares para asesinarlo. Por la noche, cuando ya se había dado el encontronazo Colombia-Venezuela, el Presidente mexicano anticipó que hay voluntad de alcanzar un acuerdo para la unidad de América Latina, aunque con "diversos matices", y reconoció que en el encuentro hubo una mención "brevísimas" al tema Honduras, cuyo presidente no fue convocado a esta cita en la Riviera Maya por carecer del aval de la Organización de Estados Americanos (OEA), porque existen diferencias.

La Jornada, p.3, (Claudia Herrera y Georgina Saldierna).

“Presidentes de AL y el Caribe respaldan a Argentina en el diferendo sobre Malvinas”

Los presidentes y jefes de Estado que asisten a la Cumbre de la Unidad de América Latina y el Caribe dieron hoy su respaldo a Argentina en el diferendo que tiene con el Reino Unido por las islas Malvinas. En la primera sesión de la reunión internacional, la presidenta de Argentina, Cristina Fernández, agradeció el respaldo de la región y dijo que esta cuestión que compete a todos, no sólo a los estados reunidos en la Riviera Maya, sino debe interesar al mundo contemporáneo. Recordó las resoluciones de Naciones Unidas que instan a las partes a dialogar sobre el tema y evitar decisiones de carácter unilateral, y refirió que éste es un diferendo que puede verse como un claro ejemplo de lo que sucede en materia de derecho internacional, donde quienes tienen un sillón permanente en el Consejo de Seguridad de la ONU pueden violar una y mil veces las disposiciones del organismo, mientras el resto de los países se ven obligados a cumplirlas, bajo pena de ser declarados países enemigos, ser invadidos militarmente o que sus gobiernos sean intervenidos políticamente.

La Jornada, p.5, (Georgina Saldierna, Blanche Petrich y Claudia Herrera).

“Líderes de la región entregarán 25 millones de dólares a Haití”

Para ayudar a Haití a dar techo provisional a más de un millón de damnificados que viven en las calles a causa del terremoto, los mandatarios de América Latina y el Caribe acordaron entregar a ese país 25 millones de dólares esta semana. En respuesta al llamado urgente que el presidente de Haití, René Prével, hizo un día antes para dar atención a los haitianos afectados ahora por las lluvias, y su señalamiento de que en total murieron unas 300 mil personas, la cumbre de presidentes de la región anunció también que el Banco Interamericano de Desarrollo y la Caja Andina de Fomento se comprometieron a preparar un paquete crediticio para ese fin. El presidente de México, Felipe Calderón, hizo el anuncio y prometió que ese país conseguirá en tres semanas 50 mil tiendas de campaña, además de 5 millones de dólares a corto plazo para aliviar esta situación.

La Jornada, p.5, (Claudia Herrera y Georgina Saldierna).

“Busca Obama relanzar su reforma de salud mediante cobertura accesible de seguros”

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, hizo este lunes un intento desesperado por revivir su estancada reforma de salud al lanzar un plan para hacer más accesible la cobertura de seguros e impulsar la autoridad federal para regular las elevadas primas, iniciativa que fue rechazada de inmediato por la oposición republicana. Obama promoverá la propuesta que busca dar cobertura sanitaria a 31 millones de ciudadanos que hasta ahora carecen de seguro, así como posibilitar desgravaciones fiscales para los más desfavorecidos, durante una cumbre bipartidista de salud en la Casa Blanca este jueves, en un esfuerzo por romper un estancamiento en el Congreso y reunir apoyo para una reforma que además endurecería la regulación de aseguradoras.

La Jornada, p.17, (Reuters y Afp).

“Obama quiere 13% más gasto para prevención del consumo de drogas”

El gobierno del presidente Barack Obama propone un aumento de 13 por ciento, hasta 5 mil 600 millones de dólares, del presupuesto para la prevención del consumo de drogas en 2011, declaró este lunes el jefe de la Oficina Nacional de Políticas de Control de Drogas, Gil Kerlikowske. Ese aumento, dentro del paquete general de más de 15 mil millones de dólares para la lucha contra el narcotráfico, es "un cambio que refleja la nueva intensidad en la prevención y el tratamiento", dijo Kerlikowske en rueda de prensa junto al embajador mexicano en Washington, Arturo Sarukhán, y el estadounidense en México, Carlos Pascual. Los tres funcionarios anunciaron a la prensa una conferencia binacional que analizará el martes y miércoles la mejor estrategia para reducir la demanda de drogas en Estados Unidos.

La Jornada, p.10, (Afp).

“Soldados de Canadá se retiran de Haití”

Canadá, que desplegó más de 2 mil soldados en Haití tras el sismo del 12 de enero, inició el retiro progresivo de sus tropas, anunció este lunes Lawrence Cannon, ministro canadiense de Relaciones Exteriores. Una de las dos fragatas canadienses desplegadas frente a las costas haitianas, el NCSM Halifax y sus 220 tripulantes, dejó el sábado las aguas territoriales haitianas, dijo Cannon en rueda de prensa. En los días que siguieron el sismo, Canadá anunció el envío de tropas a Haití por un periodo de 30 a 60 días.

La Jornada, p.19, (Afp).

“Propone la Comisión Europea prohibir el comercio de atún rojo”

La Comisión Europea abogó por incluir el atún rojo en la lista de especies amenazadas de extinción y por prohibir, a partir de 2011, el comercio internacional de este pescado tan apreciado por los japoneses. La Unión Europea (UE) busca un impulso definitivo a acuerdos con Centroamérica, Colombia y Perú. "No nos queda otra elección que actuar ahora y proponer la prohibición del comercio internacional" del atún rojo, declaró a la prensa Janez Potocnik, comisario de Medio Ambiente. Los 27 Estados miembros de la UE se manifestarán ahora sobre la recomendación de Bruselas. Si la aceptan, deberá ser aprobada a su vez por la CITES, el organismo afiliado a la ONU encargado de proteger las especies amenazadas, lo que equivaldría a un veto de facto sobre el comercio internacional de atún rojo, víctima de una pesca excesiva.

La Jornada, p.23, (Afp).